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专题撰稿 本报记者 吴钧雷

今年世界女排联赛，中国女排获
得第六名，是近十年来出战世界女排
联赛的最差战绩。这一次参加世锦
赛，中国女排的大名单变化不大。相
同的人员，会让相同的故事重演吗？

9月17日，中国女排公布了参加
本届女排世锦赛的16人大名单，阵容
与世界女排联赛期间基本一致。引起
热议的是主攻位置的人选，因为在世
界女排联赛期间，李盈莹的对角主攻
位置是薄弱点，而在朱婷、张常宁缺阵
的情况下，中国女排需要新的主攻手
挺身而出。

金烨与王云蕗在世界女排联赛
期间的表现并不稳定，特别是在一
传方面，屡屡成为对方发球时重点
针对的对象。虽然吴梦洁、王逸凡
两位年轻小将在女排亚洲杯期间表
现出色，但蔡斌并没有寻求改变，在
主攻位置上依旧相信金烨与王云蕗

的能力。
蔡斌并非没有关注年轻球员的成

长，他表示年轻选手有很大的潜力，也
通过女排亚洲杯得到了锻炼，但是在
技术掌握能力方面还显稚嫩。“能力全
面”是蔡斌用人的重要指标，同时也是
集训的主要目的。“大家都很明白我们
哪里需要提高，我们也在齐心协力，想
办法解决暴露出的问题、短板。尽管
时间短，但是我们会全力以赴地解
决。”

集训期间，蔡斌根据中国女排
在世界女排联赛期间暴露出的问题
进行了总结、改进，特别是在主攻位
置。他说道：“我们重点在主攻线加
以改变，尤其是李盈莹的对角主攻
位置重点突破了一下。在保证后防
和一传的情况下，我们重点强化了
主攻手的得分能力，对各自短板加
以弥补。”金烨和王云蕗的成长与变
化将成为中国女排在世锦赛中的看
点之一。

专题撰稿 本报记者 薛思佳

在这个被外界称为近年来热闹的
CBA休赛期中，郭艾伦毫无疑问是最
大的主角之一。8月2日，郭艾伦通过
其经纪团队发声，正式向辽宁队提出
转会申请，并且表示这是其职业生涯
最重要的决定。此言一出，瞬间引爆
了整个中国篮坛，引起球迷间的诸多
热议。

对于郭艾伦的“突然发难”，辽宁
男篮俱乐部在第一时间表示希望尽全
力留下郭艾伦，会为其提供在国内联
赛最好的平台，并且以他为核心制定
全队战术。与此同时，辽宁队表示如
果郭艾伦能获得NBA或者欧洲联赛
等海外高级别联赛的合同，俱乐部将
全力支持。

事实上，在一众业内人士看来，
郭艾伦想要离开辽宁队，唯有一条出
路，即前往海外联赛效力，但在这个
时间节点上，大部分NBA以及欧洲
联赛球队都已经完成了新赛季的阵
容组建，给郭艾伦提供机会的可能性
等同于零。因此，郭艾伦想要能够在
新赛季打上球，只有留在辽宁队一个

选择，而最终的结果也印证了外界的
猜想。

据辽宁媒体透露，郭艾伦最终能
够与辽宁队完成压哨签约，主要还是
辽宁省体育局出面进行了协调工作。
此前，郭艾伦通过社交媒体曾表示，有
潜在的意向球队试图通过转会的形式
签下他，但被辽宁省体育局和辽宁队
一口否决，甚至都没有开出转会条件。

随着郭艾伦留队以及张镇麟回
国，辽宁队基本保留了上赛季的夺冠
阵容，轮换阵容方面仅有刘志轩一人
离队，这也大大提升了球队新赛季卫
冕的概率。在近日接受媒体采访时，
辽宁队主教练杨鸣表示对于新赛季
充满了信心，“球队目前正按部就班
备战新赛季，国家队成员和外援暂时
还没有归队，所以主力框架都不在，
但是年轻球员从季前赛到热身赛都
有进步。”据杨鸣介绍，球队下一阶段
备战的关键，即是让国手和外援逐渐
融入球队，“他们都是非常有经验的
球员，我相信这一阶段的磨合会在赛
季初看到效果，但是不能着急，慢慢
来。我觉得我对这个赛季还是非常
有信心的。”

中国女排此番出征世锦赛，想要
取得好成绩的难度不小。从人员配置
方面看，朱婷与张常宁的伤缺令整体
实力打了折扣。相较于世界女排联
赛，世锦赛的强度更上一层楼，世界强
队尽遣主力出战，中国女排获得前三
名几无可能，即使是以前八名为目标
也要全力以赴。从历史战绩方面来
看，中国女排获得的世锦赛冠军数量
最少，仅在1982年和1986年获得过冠
军，距离上一次夺冠已经过去了36年。

本届世锦赛，中国女排在小组赛
阶段与巴西、日本、阿根廷、哥伦比亚、
捷克同在D组，而处于荷兰赛区的A、
D两组前四名将在第二阶段组成全新
的E组，E组前四名晋级八强。巴西、

日本和意大利将成为中国女排的主要
对手，而这三支队伍都曾在世界女排
联赛中击败过中国女排。
“意大利队整体实力更强，荷兰

队是东道主，而且本身很有实力，日
本队技术细腻快速，且防守稳定，巴
西队身体素质出色，而且技术全面，
都是非常难打的球队。”蔡斌表示，中
国女排做好了应对困难的准备，“困
难肯定很大，但是不管多难，都要敢
于亮剑，这是一支队伍的作风体现，
我们在比赛中可能遭遇各种困难，但
不会轻易认输。其次，一定要把自身
技战术特点发挥出来，我们可能没有
特别强的进攻点，但是每个人都会为
球队做出贡献。”

强敌环伺，要敢于亮剑

除了主攻位置的人选外，王梦洁
回归国家队同样是热议话题。

王梦洁是一名国际大赛经验丰富
的老将，在郎平执教期间担任中国女
排主力自由人。2019年9月，中国女
排获得女排世界杯冠军，王梦洁入选
最佳阵容并获得“最佳自由人”称号。
不过，在东京奥运会上，王梦洁的表现
遭到诟病，特别是“躲一传”的行为引
发球迷不满。

蔡斌上任后，王梦洁一度淡出
国家队，但蔡斌并非将她拒之门
外，而是让她随时做好归队准备。
“王梦洁的世界大赛经验丰富，是
国内一名优秀的自由人。”蔡斌说
道，“虽然她并没有参加今年世界
女排联赛，但在训练营集训结束之
后，我就和她进行了沟通，让她随
时做好归队准备，并加强技术和体
能训练。”

在这次公布的中国女排16人大
名单中，二传与自由人位置各有三
人。由于最终参赛的人员名单限制在
14人，所以淘汰的两名队员很有可能
在二传与自由人位置上产生。王梦洁
此番重回中国女排，但是否能进入最
终的14人大名单未可知。

另外两名自由人，王唯漪和倪非
凡在世界女排联赛期间都有出场，各
有长处。王唯漪在防守端表现不错，
倪非凡则在一传防守上更为稳定。和
她们二人相比，王梦洁的优势在于经
验。究竟选谁？这件事需要蔡斌好好
琢磨。

又见旧人？主力自由人成谜

员半训排公布赛锦赛86人大名单

蔡斌：强化主攻得分能力

自8月2日正式提出转会申
请，到9月18日签字续约。经过
为期一个半月的博弈和拉锯，有
关“郭艾伦去哪儿”的猜测终于画
上了休止符。根据CBA官网最新
公布的国内球员注册信息，郭艾
伦与辽宁队签订了一份为期两年
的顶薪合同，这位中国男篮的主
力后卫将继续身披辽宁队战袍，
迎来自己的第13个CBA赛季。

尘艾落定！两年顶薪续约辽篮

在郭艾伦去向尘埃落定之际，另
一位国手周琦新赛季出现在CBA赛
场的可能性却已经微乎其微。

据知情人士透露，此前代表中国
男篮征战亚洲杯、世预赛的球员需在
9月 18日下午5点前提交注册材料，
但新疆队并未在截止日前提供有关周
琦的注册材料，因此取消了他之前预
注册的信息。

经过一年在澳大利亚NBL联赛的

历练，周琦在亚洲杯、世预赛上的表现
令人感到惊艳。在回国接受采访时，
周琦曾表示希望继续去高水平联赛历
练，“未来计划还没有最终确定，要看
经纪人与其他球队的沟通情况。对我
个人来说，需要综合考量，如果有机
会，希望继续体验高水平的联赛。”与
此同时，周琦直言如果有机会的话，自
己还是愿意继续去NBA尝试一下，不
过NBA各支球队将在下周陆续开启

新赛季的训练营，周琦能否得到一个
机会还要被打上一个问号。

作为中国男篮的绝对核心，倘若
周琦面临无球可打的境地，对于即将
在明年迎来亚运会和世界杯双重任务
的球队而言，显然并不是一个好消息。

据了解，虽然新疆队为周琦取消了
预注册，但并不意味着CBA联赛的大门
就彻底对周琦关闭。目前，周琦与新疆
队有关合同方面的问题仍处于中国篮
协的仲裁阶段，如果最终中国篮协认定
周琦是自由球员，那他就有机会在窗口
期加盟任意一支CBA球队。但可以肯
定的是，至少在CBA联赛的第一阶段，
将不会出现周琦的身影。

周琦新赛季出战成疑

9月87晨，员半
训排퓚쓾늨놱싘训
一믹뗘뷸탐ퟮ뫳튻
后训一뫳，为쫸쇋캪
集솽룶月뗄럢뇕벯
训。9月88晨쇨뎿，
员半训排좫쳥돉풱
兰짏몣량췹뫉삼，参
排벴붫떽살뗄训排
赛赛锦뇪赛，中쫇员
半训排퓚뷱世쿂냫
世参排뗄뗚뛾쿮赛
赛大赛。

赛맺얮업쫀뷵주16单듳쏻떥：
攻릥：烨、洁퓆쪀、洁틕훱、莹펯펨
攻릥：玥탄ꭨ、玉몭폱、意틢、洁
应펦：宇쿨폮、妍엥
传뒫：宇쇕폮、霞쾼、睿병
人평单：洁캨、凡럇랲、洁쏎뷠


